

# Asie centrale : pro ou anti-guerre, les musiciens russes ne sont plus les bienvenus

## Description

Plusieurs musiciens russes ont vu annuler leurs concerts au cours des dernières semaines en Asie centrale : c'est le cas, récemment, du chanteur Grigori Leps et du rappeur Alisher Morgenshtern qui devaient chacun donner des concerts au Kirghizstan et au Kazakhstan. Les causes sont leurs prises de position au sujet de la guerre d'Ukraine.

Le premier, âgé de 60 ans, soutient la politique du Kremlin, ce qui lui vaut d'être sous le coup des sanctions de l'Union européenne. Il aurait dû se produire le 8 juillet à Qonaev, au Kazakhstan, mais la pression populaire a été si forte, *via* les médias (dont sociaux), que les organisateurs pris à parti pour avoir envisagé d'accueillir un artiste russe favorable à la guerre d'Ukraine ont dû renoncer. Le fait que G. Leps ait annoncé qu'il offrirait une prime de 1 million de roubles à tout soldat russe qui serait capable de détruire un char Leopard en Ukraine a scandalisé certains journalistes qui ont estimé que les organisateurs du concert se faisaient donc complices de l'assassinat d'Ukrainiens : « *Si nous nous taisons aujourd'hui, demain ils commenceront à collecter de l'argent pour tirer contre nous* », s'est insurgée la journaliste Dinara Yegeubayeva. Posture partagée par l'influenceuse Natalia Vassilenko qui a appelé au boycott du concert, dénonçant Leps comme soutien à la guerre d'Ukraine grâce à l'argent de ses concerts. « *Le Kazakhstan n'est pas le sponsor de terroristes fascistes* », a-t-elle écrit sur sa page Facebook. Le 19 juin, la ville d'Almaty a annoncé l'annulation du concert « *à la demande populaire* ».

Alisher Morgenshtern, 25 ans, a lui été déclaré « agent de l'étranger » par les autorités russes en raison de ses prises de positions critiques à l'égard de la guerre. Il aurait dû se produire le 23 juin à Bichkek mais le ministre kirghize de la Culture a jugé que sa performance serait incompatible avec les traditions et les valeurs morales du pays. Plus tôt, l'avocat Alisher Kozouev s'était inquiété de l'influence de Morgenshtern sur la jeunesse et avait appelé à l'interdiction de son concert. Le Ministre a suivi la recommandation, arguant du fait que le rappeur était l'objet de poursuites judiciaires en Russie. De fait, au tout début de la guerre lancée par la Russie, Morgenshtern a dénoncé dans un de ses morceaux ceux qui « *envoient les gens à l'abattoir* », allusion à peine voilée à l'invasion de l'Ukraine lancée quelques semaines auparavant par V. Poutine. En mai 2022, le rappeur a été déclaré agent de l'étranger. Originaire du Bachkortostan, Morgenshtern vit désormais aux Émirats arabes unis.

Début juin, le célèbre groupe de rock russe Pornofilmy s'est vu lui aussi interdit de concert à Bichkek par les autorités. Tentant de se rabattre sur une petite salle de Bichkek, il a été empêché de se produire par des agents de sécurité. Alexandre Roussakov, guitariste et leader du groupe crée en 2008 n'a aucun doute quant aux raisons de cette annulation : résolument anti-Poutine et naturellement anti-guerre d'Ukraine, il a dû s'exiler en Géorgie.

**Sources** : *Eurasianet.org, RFE/RL, Pages Facebook de Dinara Yegeubayeva et de Natalia Vassilenko.*

## date créée

02/07/2023

## Champs de Méta

**Auteur-article** : Céline Bayou